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КУ ДА ЕДЕТ ДРЕВЕСИНА?
Как рас ска зал директор РУП 
«Бел гос лес» Владимир 
РАДЮКЕВИЧ, в на шей стра-
не планируют соз дать единую 
го су дар ствен ную автоматизи-
рованную информационную 
систему (ЕГАИС) уче та дре-
весины и сде лок по ней. Она 
обеспечивает элект рон ный 
учет древесины от ее заготов-
ки до приемки лесоматериалов 
потребителем. В 2020 го ду 
систему планируют ввести 
в опыт ную эксплуатацию, в 
2021-м — в про мыш лен ную.
При создании ЕГАИС Бе ла русь 
так же бу дет ориентироваться 
и на российский опыт, где ана-
лог та кой системы дей ству ет 
уже не сколь ко лет. На лю бом 
эта пе движения к потребителю 
ком пе тент ные ор га ны мо гут 
проконтролировать всю це поч-
ку пост авок древесины.

ЗА КРЫТЬ ГРАНИЦУ 
ДЛЯ ПО ЖА РОВ
Уже чет вер тый год дей ству ет 
Соглашение по профилактике 
и тушению природных по жа-
ров на приграничных террито-
риях го су дарств — участников 
СНГ.
— Че рез региональные дис-
петчерские служ бы субъектов 
Российской Федерации, грани-
чащих со странами — участни-
ками Соглашения, происходит 
об мен информацией о ле со по-
жар ной об ста нов ке, о возни-
кающих природных по жа рах 

в 10-километровой зо не, — 
рас ска зал начальник ФБУ 
«Авиалесозащита» Виталий 
АКБЕРДИН. — Оперативная 
информация пе ре да ет ся и на-
пря мую меж ду структурными 
подразделениями ле со по жар-
ных организаций стран-со се-
док.
Вмес те специалисты про во дят 
мониторинг состояния при-
граничной зо ны наземными, 
авиационными и космически-
ми средствами, разъясняют 
мест но му населению прави-
ла по жар ной безопасности 
на природных территориях, 
прокла ды ва ют минерализован-
ные по ло сы, устанавливают 
шлаг ба у мы для ограничения 
въезда в лес. Бла го да ря этой 
ра бо те в последние го ды на 
приграничной территории 
Беларуси и России лес ные по-
жа ры не происходили.
По сло вам Виталия Акбердина, 
удерживать такие показатели 
мож но толь ко че рез тес ное 
взаимодействие по всем на-
правлениям лес ной ох ра ны, 
в т. ч. проведение рей дов, 
учений и тренировок.

ЛЕС ПОД ЗАЩИТОЙ?
Что бы защитить ле са наших 
стран от ослабления и усыха-
ния, расширения существую-
щих аре а лов вредителей и 
бо лез ней, необходимо гармо-
низировать за ко но да тель ство 
в сфе ре защиты ле са, счита-
ет заместитель директора 

ФБУ «Рослесозащита» 
Василий ТУ ЗОВ:
— Стра ны — участники Со ве та 
до лжны обмениваться инфор-
мационными технологиями, 
соз дать единый список пре па-
ра тов (пестицидов), а так же 
объединить усилия по выявле-
нию инвазивных и карантинных 
видов вред ных организмов.
По сло вам представителя Рос-
сии, для решения этих проб-
лем нуж но соз дать пост оян ную 
ра бо чую груп пу по защите лес-
ных систем го су дарств — участ-
ников СНГ от неблагоприятных 
воздействий вред ных организ-
мов и иных фак то ров, вклю чая 
изменение климата.
Для Беларуси защита ле са — 
од на из важнейших за дач. В 
последние го ды сокращение 
количества осад ков, летние за-
сухи в юж ных рай о нах стра ны 
ослабили мест ные сосняки, на 
ко то рые стали активно на па-
дать жуки-ко ро е ды. Площадь 
заражения по республике се-
год ня сос тав ля ет 5 тыс. га.
— Ситуация слож ная, но мы 
держим ее под контр олем, — 
рас ска зал Михаил Амелья-
нович. — Сей час про во дят ся 
широкомасштабные сплош ные 
санитарные рубки, про во дят ся 
оздоровительные мероприятия. 
До 1 авгус та участки, подверг-
шиеся нападению ко ро е да, 
планируем вырубить.
С такими же случаями стал-
киваются и наши соседи — 
Украина, Поль ша, Российская 
Федерация. Что бы объединить 

усилия в борь бе с вредителями, 
привлечь на учное сообщество 
к это му про цес су, белорусские 
специалисты предложили на 
ба зе Го мель ско го лес хо за про-
вести меж ду на род ный семинар, 
посвященный проб ле ме усыха-
ния сос но вых насаждений.

БЕ ЛА РУСЬ 
ДЕЛИТСЯ ОПЫ ТОМ
Во вре мя заседания бел орус-
ская сто ро на предложила 
России углубить кооперацию в 
области пост авок лес но го по са-
до чно го материала, проведения 
лесовосстановительных ра бот.
Что ка са ет ся юж ных стран — 
участниц СНГ, природные усло-
вия ко то рых отличаются от на-
ших, там ра бо та идет по другим 
направлениям. Так, Бе ла русь 
и Ка зах стан се год ня взаимо-
действуют в области биотех-
нологий (микроклонального 
размножения лес ных по род), с 
Кыр гыз ста ном и Таджикиста-
ном реализуются сов мест ные 
про ек ты по развитию школь ных 
лесничеств, организации кон-
кур сов и сле тов юных эко ло гов.
— Мы так же го то вы поделиться 
своим опы том по раз ра бот ке 
труд но дос туп ных, бу ре лом ных 
ле со сек, — рас ска зал министр 
лес но го хо зяй ства Беларуси. — 
Еще од но важ ное направление 
сотрудничества — раз ра бот ка 
лес ных машин и техники, ко-
то рая осуществляется на ба зе 
белорусских предприятий.

Вероника КО ЛО СО ВА.
kolasava@zvіazda.by

ГОРЮЧИЙ 
ВОП РОС

Од на из наиболее 
чувствительных 
тем 
в формировании 
единого 
прост ран ства 
ЕА ЭС — создание 
общих рын ков 
га за, нефти 
и не фтеп ро дук тов. 
На прош лой не де ле 
на совещании под 
пред се да тель ством 
чле на Коллегии 
(министра) 
по энергетике 
и инфраструктуре 
Евразийской 
экономической 
комиссии (ЕЭК) 
Ада мку ла 
ЖУ НУ СО ВА най ден 
кон сен сус по ря ду 
воп ро сов.

Так, сто ро ны дого-
ворились, что ры-
ноч ная це на на газ 
бу дет оп ре де лять ся в 
пря мых до го во рах на 
его пост авку меж ду 
участниками общего 
рын ка га за ЕА ЭС или в 
хо де биржевых тор гов 
при отсутствии це но-
во го регулирования. 
Комиссия ЕЭК сов мест-
но с уполномоченными 
органами стран со ю за 
раз ра бо та ет методиче-
ские рекомендации по 
формированию бир-
жевых и внебиржевых 
це но вых индикаторов 
на общем рын ке га за 
ЕА ЭС.
Ада мкул Жу ну сов 
отметил, что «мы бы 
хотели максимально 
ускорить ра бо ту над 
документами, ко то рые 
нам поручили раз ра бо-
тать гла вы го су дарств 
ЕА ЭС. Фактически па-
кет до ку мен тов по обо-
им про ек там до лжен 
быть под го тов лен уже 
к осени это го го да».
Про ек ты прог рамм 
обсуждались до ста точ-
но под роб но, тем не 
ме нее предстоит еще 
мно го ра бо ты, что бы 
сог ла со вать позиции 
со всеми странами 
пятерки. К мо мен ту 
за пус ка общих рын-
ков планируют раз ра-
бо тать методологию 
тарифообразования в 
отношении услуг по 
транспортировке га за, 
нефти и не фтеп ро дук-
тов, а так же механиз-
мы, предотвращающие 
пе реп ро да жу га за, 
приобретенного на 
общем рын ке, в третьи 
стра ны.
Ожидается, что общие 
рынки га за и нефти 
ЕА ЭС поз во лят снизить 
оп то вые це ны на газ, а 
так же обес пе чат сво-
бод ные поставки неф-
ти и не фтеп ро дук тов и 
увеличат проз рач ность 
ценообразования.
Над еж да АНИСОВИЧ.

аnіsоvісh@zvіаzdа.bу
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Эффективно использовать лес ные ре сур сы важ но 
для устойчивого социально-экономического развития 
го су дарств — участников СНГ. Об этом шла речь 
на XVІІ заседании Межправительственного со ве та 
по ле соп ро мыш лен но му комп лек су и лес но му 
хо зяй ству СНГ, ко то рое сос то я лось в Минске. 
Под ру ко вод ством министра лес но го хо зяй ства 
Беларуси Михаила АМЕЛЬЯНОВИЧА представители 
Исполнительного комитета СНГ, де ле га ты из Армении, 
Беларуси, Ка зах ста на, Таджикистана, России обсудили 
воп ро сы сотрудничества в области лес но го хо зяй ства.

Межправительственный со вет по ле соп ро мыш лен но му 
комп лек су и лес но му хо зяй ству СНГ соз дан в 1998 го ду 
для налаживания и развития сотрудничества в сфе ре 
ле соп ро мыш лен но го комп лек са и лес но го хо зяй ства стран 
Сод ру жест ва. В его сос тав вошли Азер бай джан, Армения, 
Бе ла русь, Ка зах стан, Кыр гыз стан, Мол до ва, Россия, 
Таджикистан, Узбекистан.

В ЕА ЭС пла но мер но идут 
к формированию единого рын ка 
сель ско хо зяй ствен ной продукции 
и рав ных условий для всех 
участников со ю за. Од на ко путь 
этот слож ный и без разногласий 
не обходится.

В свод ках но вос тей белорусских СМИ, 
например, мож но до ста точ но час то найти 
упоминания о том, что Рос сель хоз на дзор 
вводит ограничения на пост авку мя са, 
мо ло ка, овощей. Не так да вно на эту те му 
вы ска зал ся пред се да тель Со ве та Респуб-
лики Национального собрания Беларуси 
Михаил МЯСНИКОВИЧ. По его сло вам, лю-
бые спо ры по по во ду экс пор та продоволь-
ствия Беларуси на ры нок России должны 
ре шать ся по схе ме, сог ла со ван ной в 
Евразийской экономической комиссии. Он 
под черк нул, что в ЕЭК от ра бо тан по ря док 
урегулирования возникающих недопо-
ниманий, од на ко на практике взаимодей-
ствие сто рон идет не по этой схе ме. «В 
от дель ных слу ча ях до ку мен ты не рассма-
триваются месяцами, решения по ним не 
принимаются. В ре зуль та те наши пред-
приятия не сут большие убытки», — ска зал 
гла ва Со ве та Республики.

Если у Беларуси есть все необходимые 
сертификаты ка чест ва, то, к примеру, у 
Кыр гыз ста на все еще нет возможности 
по лностью сертифицировать свою про-
дукцию до лжным об ра зом, хо тя стра на 
до лжна бы ла получить ее со вступлением 
в ЕА ЭС. С на ча ла это го го да у России с 
Кыр гыз ста ном и Ка зах ста ном то же случа-
лись «про дук то вые вой ны». Рос сель хоз-
на дзор «за вер нул» об рат но бо лее двух 
ты сяч тонн овощей, фрук тов и са жен цев. 
Поставщики то ва ра не смогли предоста-
вить фитосанитарные сертификаты либо 
показывали до ку мен ты с истекшим сро ком 
действия. Часть партии перевозилась без 

маркировки на упа ков-
ках. По сло вам де пу та та 
кыр гыз ско го пар ла-
мен та Ра ды ТУ МАН-
БА Е ВОЙ, в Кыр гыз ста не 
та кая ситуация возникла 
не толь ко из-за ма лой 
информированности 
мест ных фер ме ров, но и 

из-за отсутствия условий для получения 
сертификатов ЕАЭС.
«От вступления в ЕА ЭС мы ожидаем очень 
мно го го. Сельским хо зяй ством у нас занима-

ется 65% населения стра ны. Всту пая в со юз, 
мы были ра ды то му, что смо жем сво бод но 
передвигаться со сво ей продукцией в рам ках 
пяти го су дарств», — заверила де пу тат.
Из-за санкций против России со сто ро ны 
ЕС и ее контр мер у Кыр гыз ста на появи-
лась хо ро шая воз мож ность экспортиро-
вать всю свою мо лоч ную, мяс ную, пло-
доовощную продукцию. «При под держ ке 
ЕА ЭС мы до лжны были построить но вые 
логистические цент ры и лаборатории, 
ко то рые позволили бы сертифицировать 
продовольствие. Од на ко этот про цесс раз-
вивается мед лен но. Если разделить на три 
эта па этот про ект, то в настоящий мо мент 
мы все еще находимся на пер вом. Сей час 
мы построили не сколь ко лабораторий, ко-
то рые со от вет ству ют требованиям ЕА ЭС. 
Над еюсь, это ускорит про цесс с получе-
нием сертификатов и позволит сво бод нее 
пост авлять свою продукцию в Россию», — 
отметила Ра да Ту ман ба е ва.
Не смот ря на возникающие проб ле мы, все 
участники считают, что лю бой спор мож-
но решить, глав ное при этом — взаимное 
уважение сто рон и не от лож ное принятие 
необходимых мер.

Илья КРЫЖЕВИЧ. kryzhevіch@zvіada.by

НА ФРОН ТЕ «ПРО ДУК ТО ВЫХ ВОЙН»
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